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说到比赛中会不会紧张、心率高
不高的问题，盛李豪表现得有点萌。
他说还挺高的：“八九十。”黄雨婷一脸
惊讶：“你才八九十，我要一百多。”盛
李豪想想说：“反正我感觉它跳得比较
强烈。”

谈及愿望，小盛又语塞起来。和
黄雨婷想看一场演唱会这样的具体愿
望比，盛李豪恢复了“哲学本色”：“我
最想做的事情，我也不知道怎么说，我
只是说我可以做得更多吧。”记者追
问：“是在射击上做得更多，还是在其
他地方？”盛李豪的回答又恢复“淡”模

式：“都是吧，都是吧。”
从三年前初登奥运赛场夺银，到

如今混合团体、男子个人两枚金牌到
手，记者不知道哲学发挥了多少作用，
但盛李豪却斩钉截铁地说：“没有什么
密码。”而且他也否认自己是天才：“并
不是特别相信天赋，对自己来说一路
上并不是很顺利。”

或许这也是盛李豪在回答“有想
要逃跑的时候吗”这个问题时，给出看
似文不对题答案的缘故：“其实很多时
候是项目选择我吧，并不一定是我选
的项目。” 据新华社

人不能两次踏进同一条河流，但
“蛙王”覃海洋在巴黎奥运会上却两
次“迷失”在拉德芳斯体育馆的泳池
里。他希望能够找回自己。

作为2023年福冈世锦赛男子50
米、100米、200米蛙泳冠军和200米
蛙泳世界纪录保持者，覃海洋出征巴
黎前信心满满：“我一直说，在两个单
项以及全力以赴去帮助两个接力取
得金牌，我觉得没有问题。”

覃海洋的梦想是在巴黎奥运会
实现圆满，他此前曾表示：“我想做蛙
泳历史上的第一人，把金牌全部拿
到，因为这段时间状态确实蛮好，我
觉得有九成把握。”

在结束上海的备战训练，即将前
往法国的那一天，覃海洋在社交媒体
上写道：“此行，祝好运。”

也许正是因为这种志在必得，让
他背上了过多压力，彻底迷失。100
米蛙泳决赛他在前半程领先，后半程
突然乏力，最终名列第七。比赛结束
后，他说自己太想赢了，以至于思想
没有调整好。“赛前我觉得没问题，但
是游起来就总是另外一种感觉。100
米蛙比赛那两天，吃不好睡不好，前
后就睡了5个小时，根本睡不着觉。”

这种有劲使不上的感觉让覃海
洋倍感痛苦，一度想弃权 200米蛙
泳。“游完100米蛙之后我真的很想
弃权，感觉太痛苦了，不过我想了想，
只要坚持才会有机会，放弃了就什么
都没了，所以每一枪都要尽快调整，
好好去做。”

来不及沮丧，留给覃海洋调整的
时间很有限。200米蛙泳预赛，覃海
洋惊险晋级，半决赛他全力冲了150
米，但在最后50米慢了下来，最终并
列第10无缘决赛。

“受到前两天的影响，肯定没办
法在短时间内化解压力。我意识到，
自己最主要的问题就是想太多了，没
能做到专注。”覃海洋说。

东京奥运会上，22岁的覃海洋首
登奥运赛场，他在200米蛙泳预赛中
被判技术犯规成绩无效，200米个人
混合泳也止步于预赛。在他看来，巴
黎奥运会才是他真正意义上的第一
届奥运会，“东京奥运会，我根本没有
想法，没有包袱。现在的我就是个奥
运新兵。”

成绩低于预期，但失利也是收
获。“我的收获很大，首先要学会放
下，其次就是专注比赛，排除外界干
扰。”

迎接未知，破浪前行。
对于覃海洋来说，单项结束了，

等待他的还有接力赛，他还有机会追
赶上那个被寄予厚望的自己。“200米
蛙泳决赛没进，正好让我用来好好休
息，更好地去调整心态，准备接力。”

据新华社

覃海洋：
迷失巴黎
找回自己

“ ”盛李豪
专访完巴黎奥运会首金

得主、中国射击队的黄雨婷和
盛李豪，一起采访的同事感
慨：“‘00后’整顿职场，盛李
豪整顿采访。”

专访持续了近一个小时，盛李
豪在多数时间里像一个“话题终结
者”，虽然采访过程很有趣，但对想
写一篇专访稿的记者来说，未免有
些过于零散。而和三年前在东京、
甚至去年在杭州时还有些“采访恐
惧症”的那个盛李豪相比，他虽然
依然“话不多”，但又能令人时而发
笑、时而惊讶，或许，这正是黄雨婷
认为他场下“幽默”的来由。

其实，盛李豪更像一个“淡人”。
在专访中，盛李豪终于解释

了“光靠干饭就”这个网名的由
来：“当时取名字我没有取完整，
没有取完整我也不知道怎么取，
它就这样了。”

无心之举却造就了网络大热
梗。网友们惊呼，原来“光靠干饭
就”夺冠，并送给盛李豪“干饭哥”
的外号。对于这个外号，盛李豪
笑得挺开心，他标志性地一扬眉
说：“我觉得大家喜欢就好。”

“××就好”，这样的句式不
止一次出现。对盛李豪来说，似
乎一切都没那么重要。在赛场上
他是专注力无敌的神枪手，但日
常遇到任何问题总是淡淡的，包
括“干饭”也是吃饱吃好就行。

所以，当被问到回国后想去
哪儿玩、想吃什么的时候，黄雨婷
会说想去上海、去丽江，盛李豪却
一脸诚恳地说没有。他所希望的
可以调整、放松的假期，或许就是
什么也不干，独自刷刷哲学视频。

更像一个“淡人”

是的，你没看错，盛李豪的娱乐方
式，现在已经不是打游戏，而是刷哲学
视频了。

一两年前，记者从各方面了解到，
盛李豪平时也会打打游戏放松。但如
今他说：“我一年前就不怎么玩游戏
了，就只是觉得游戏没有那么有意思
了吧。我比较喜欢在B站看视频，一
些哲学视频。”

当记者请他推介一两个博主时，
他想了又想，婉拒得很直接：“我不太
愿意透露。”

盛李豪比黄雨婷大两岁，又是第
二次参加奥运会，记者有些想当然地
问他是不是会照顾下小黄同学，没想
到盛李豪非常“直男”地说：“不会。”一
旁的黄雨婷已经笑开了花，她在回答

问题时还“反击”了一把：“如果他觉得
（我们）不熟的话，我也是可以的。”此
刻盛李豪又忽然“高情商”起来：“大家
都挺熟，都挺熟。”

整个专访过程中，17岁的黄雨婷
其实说得更多，她有时还会主动去和
盛李豪搭话，将问题抛给小盛。比如
被问到在场上为何那么淡定，黄雨婷
先说：“我们都是面上装得比较好。”然
后迅速问盛李豪“你觉得呢”，得到的
回答只有一个字：“是。”

但从盛李豪的只言片语中，仍时
时能感到这个19岁大男孩的孩子气，
以及一股“爱谁谁”的劲儿。比如说到
打比赛不戴耳塞时，他就扔出一句“我
不需要”，言简意赅，不做解释。

婉拒得很直接

“哲学本色”的愿望
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